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Mejor acabar TLC a mala negociación (El Universal, Ivette Saldaña, p.p.-4-5) 

Para los ex negociadores del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) 
es preferible terminar con el acuerdo que tener una mala renegociación. 
En entrevista con EL UNNERSAL, los padres del TLCAN coinciden en que no es 
deseable tener una guerra comercial en la que unos a otros se pongan aranceles o 
impuestos a los productos que intercambian entre sí, porque sólo van a generar 
incertidumbre en ambos mercados. 
Carla Hills, representante comercial de Estados Unidos de 1989 a 1993, explica que 
México, Estados Unidos y Canadá deben mantenerse como bloque en las 
negociaciones. 
Asegura que destruir el TLCAN no tiene sentido, porque para Estados Unidos la relación 
con México es extremadamente importante en términos económicos y de seguridad. 
En vez de enfocarse en la construcción del muro lo que debe hacerse es fortalecer la 
colaboración para reducir la violencia, luchar contra el terrorismo y trabajar por la 
integración de la región de América del Norte. dice. 
El ex director de la Coordinadora de Organismos Empresariales de Comercio Exterior 
Guillermo Güémez menciona que si en la renegociación la propuesta de Estados Unidos 
es peor a no tener tratado es mejor no tener acuerdo alguno. 
Quien fuera parte del equipo negociador del sector privado comenta que más que 
presionar o dejarse presionar lo que se debe buscar es llegar a un arreglo donde todos 
ganen. 
 

Analizan que muro lo paguen ¡cárteles! (Reforma, p.p.) 

Entre las opciones que la Administración de Donald Trump baraja para forzar a México 
a pagar por el muro fronterizo destaca una poco convencional: los cárteles del 
narcotráfico. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


El jefe de gabinete de la Casa Blanca, Reince Priebus, incluyó esta posibilidad tras ser 
cuestionado por la financiación del proyecto en entrevista con la cadena CBS. 
“Puede ser a través de un impuesto sobre los bienes que vienen a través de la frontera. 
Puede ser a través de una reforma fiscal y una fórmula de impuestos sobre 
importaciones y exportaciones, y créditos. 
“Podría ser sobre los cárteles de las drogas. Y podría ser sobre las personas que vienen 
ilegalmente y pagan multas”, enlistó Priebus. 
“Podría ser todo lo anterior. Existe un bufet de opciones que tenemos para pagar este 
muro. Necesitamos pagar el muro. Construiremos el muro. Y se va a hacer”. 
El jefe de gabinete no dio ninguna explicación sobre cómo los cárteles podrían contribuir 
al pago de la construcción fronteriza. 
 

PAN y PRD piden frenar otro gasolinazo (Excélsior, Héctor Figueroa y Tania Rosas, 

p.p.-18) 

Diputados y dirigentes del PAN y PRD exhortaron al gobierno federal a frenar y actuar 
con sensibilidad ante el ajuste en los precios de la gasolina y el diésel que se tiene 
previsto para febrero. 
Ricardo Anaya, líder de Acción Nacional, alertó que los gasolinazos ponen en riesgo la 
estabilidad social, impactan negativamente en el bolsillo de millones de familias y 
generan inflación. 
Acusó que hoy en México se vive un problema de inflación, ya que en la primera 
quincena de enero se registró el mayor aumento de los últimos 18 años, esto debido al 
incremento de las gasolinas y otros energéticos como el gas, lo que afecta no sólo a 
quienes tienen un vehículo, sino a toda la población al generar una escalada en los 
precios de productos y servicios. 
“En la primera quincena de enero la tasa de inflación anual se ubicó en 4.8%, y el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor registró un incremento de 1.51%, de acuerdo con 
información del INEGI, mientras que el año pasado estos dos indicadores fueron de 2.48 
y 0.03%”, aseguró Anaya. 
Francisco Martínez Neri, coordinador de los diputados del PRD, afirmó que la coyuntura 
internacional no debe opacar los problemas nacionales, y consideró que ante el próximo 
gasolinazo, no se le puede pedir al pueblo ser solidario pues “se está atentando contra 
el bolsillo de los mexicanos”. 
 

Contra las fuerzas armadas, la mayoría de las quejas presentadas en la 
CNDH (La Jornada, José Antonio Román, p. 9) 

Al cierre de 2016, el Ejército y la Marina Armada de México concentraron la mayor parte 
de las quejas que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) recibió por 
privación de la vida y desaparición forzada o involuntaria de personas y la Policía 
Federal en las denuncias por tortura y trato cruel, inhumano o degradante. 
De acuerdo con el reporte del Sistema Nacional de Alerta de Violación a los Derechos 
Humanos del organismo nacional, durante 2016 se registraron 997 quejas tan sólo por 
estos cuatro hechos violatorios de las garantías básicas, clasificadas como las de mayor 
impacto. Esta cifra es superior en casi un tercio a las 760 denuncias en 2015. 
Así, en el año que recién concluyó se reportaron 38 quejas por privación de la vida, 21 
por desaparición forzada, 265 por tortura y 673 por trato cruel e inhumano. 
De las primeras 38 quejas, 17 son señalados como presuntos responsables a las 
fuerzas armadas, 11 de ellos directamente a la Secretaría de la Defensa Nacional y 
otros seis a elementos de la Secretaría de Marina Armada de México; en cinco 
denuncias más es señalada la Policía Federal, dependiente de la Secretaría de 
Gobernación. El resto se dividen en una docena de instituciones y autoridades de 
gobiernos estatales, como del estado de México, Tamaulipas y Chihuahua, o incluso 
municipales. 
 



Candidato único del PRI arma plan con líderes mexiquenses (El Financiero, 

Magali Juárez, p. 49) 

Estado de México.- Como aspirante único del PRI a la gubernatura del Estado de 
México, Alfredo del Mazo inició los encuentros con liderazgos y militantes del partido, 
para preparar la estrategia para los próximos comicios. 
La Comisión Estatal de Procesos Internos (CEPI) del tricolor mexiquense declaró 
procedente el pre registro de Del Mazo y precisó que fue la única solicitud que se 
presentó para la candidatura priista. 
Por ello, apuntó que al ser considerado como aspirante único, no tendrá que pasar la 
“fase previa”, que incluía un examen de conocimientos. “En caso de haber sólo un 
aspirante para precandidato, obtendrá el pre dictamen de procedente y no requerirá 
desahogar la fase previa, de esta forma avanzará de manera directa hasta la etapa de 
registro y acreditación”, precisó el órgano priista. 
El diputado federal con licencia de inmediato comenzó los encuentros con los priistas. 
Se reunió con legisladores mexiquenses, a quienes planteó que es fundamental 
transmitir a la población las fortalezas del tricolor. 
En una reunión privada, comentaron fuentes del partido, se ratificó que para el PRI es 
crucial garantizar el triunfo el 4 de junio, por lo que se les convocó a cerrar filas con el 
proyecto electoral que encabezará Del Mazo. 
 

Billete de $200, el preferido de falsificadores (El Universal, Leonor Flores, 
p 1B) 
El verde de Sor Juana fue el billete más falsificado el año pasado. En 2016 las bandas 
de criminales copiaron más las piezas de 200 pesos. 
Y aunque los azules de Benito Juárez fueron los menos falsificados, repuntó ligeramente 
el número de billetes de 20 pesos apócrifos que han sido detectados. 
De acuerdo con el Banco de México (Banxico), en general la falsificación de todos los 
billetes que circulan en la economía diariamente bajó en 2016 en comparación con los 
dos años anteriores. Se captaron 61.8 piezas por cada millón en circulación frente a 70 
piezas en promedio de 2014 y 2015. 
El más copiado. En el top de la falsificación de 2016 se encuentra en primer lugar el de 
200 pesos con 87.6 piezas por cada millón frente a las 94.7 falsas que se encontraron 
durante 2015 en el circuito de la economía. 
 

Moreno Valle hizo de Puebla el estado más endeudado del país (La Jornada, 

Mónica Camacho y Martín Hernández/Corresponsales, p. 26) 

Puebla, Pue.- Este martes concluirá la gestión del gobernador panista Rafael Moreno 
Valle Rosas, quien dejará a la entidad una deuda que trascenderá al menos cuatro 
periodos gubernamentales, advirtieron expertos en finanzas públicas y diputados de 
oposición. 
Los proyectos para prestación de servicios (PPS) que contrató Moreno Valle para 
detonar la infraestructura en su sexenio hicieron de Puebla el estado más endeudado 
del país, aunque los pasivos todavía no se contabilizan en forma oficial y por ello no se 
ven reflejados en las cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
El estudio Obligaciones financieras de las entidades federativas de México al tercer 
trimestre de 2016, del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) del 
Congreso de la Unión, ubica hasta ahora a la Ciudad de México, Nuevo León, 
Chihuahua, Veracruz y el estado de México como las cinco entidades más endeudadas 
del país; sólo la Ciudad de México adeuda 67 mil 200 millones de pesos. 
Reforma disfraza pasivos; las cifras reales se revelarán en abril 
De acuerdo con especialistas y legisladores de oposición, los pasivos de Puebla suman 
76 mil millones de pesos, pero el primer mandatario panista del estado sólo reconoce 
ante Hacienda los 8 mil 400 millones que le heredó en 2011 su antecesor, el priísta 
Mario Marín Torres, destacaron los analistas. 



La mayor parte de los pasivos está oculta debido a una reforma legislativa que promovió 
el Ejecutivo estatal para que los pagos destinados a los PPS no se contabilizaran como 
deuda pública, explicó el coordinador de los legisladores federales del partido Morena 
en el estado, Rodrigo Abdala Dartigues. 
 

Definen órganos de Gobierno capitalinos (El Sol de México, p. 4 Ciudad) 

Todos los órganos de la Ciudad de México quedaron previstos en la Carta Magna local, 
luego de que anoche la Asamblea Constituyente aprobó el Artículo 34 referente al 
Congreso de la Ciudad. 
De esta manera, el Poder Legislativo se depositará en el Congreso de la Ciudad de 
México, se integrará por 66 diputaciones, 33 electas por la vía uninominal y 33 de lista 
plurinominales, mediante el voto universal y secreto en elecciones libres cada tres años 
y por cada persona propietaria se elegirá un suplente del mismo género. 
Se precisa en el numeral 2, que ningún partido podrá contar con más de cuarenta 
diputaciones electos por ambos principios. 
El artículo fue aprobado por 65 votos a favor, 23 abstenciones y cero abstenciones, pero 
subsistieron las diferencias en cuanto a la reelección, ya que se proponía en la iniciativa 
que las y los diputados del Congreso de la Ciudad de México serían reelectos hasta por 
cuatro periodos consecutivos. 
En la tribuna, Alejandro Encinas, presidente de la Mesa Directiva, afirmó que se 
reconocerá la presencia de las fuerzas políticas en la Ciudad de México. 
Asimismo, los asambleístas constituyentes aprobaron la revocación de mandato con 61 
votos a favor, 23 en contra y tres abstenciones; de acuerdo con el artículo 30 ésto 
procederá cuando sufraguen por los menos el 40 por ciento de los electores y 60 por 
ciento lo hagan en pro. 
 

En 9 días, Trump sitúa a EU al borde de una crisis (La Crónica, EFE, p. 23) 

Nueva York y Miami.- Dos sirios y un iraní fueron detenidos ayer en el aeropuerto de 
Orlando, Florida, en medio del veto temporal impuesto por el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, a ciudadanos de siete países de Oriente Medio y África, según 
reportó el congresista demócrata Darren Soto, que agregó que el iraní es poseedor de 
una ‘green card’, que le da residencia permanente legal en EU. 
Las detenciones se juntaron con la protesta de unas 500 personas, que se manifestaron 
en el aeropuerto, según cifras de la policía, contra el veto a ciudadanos de Siria, Irak, 
Irán, Libia, Somalia, Sudán y Yemen. 
Pero las protestas siguieron en otros puntos del país por segundo día consecutivo, luego 
de que el sábado empezaran las concentraciones en respuesta a la medida, ordenada 
vía orden ejecutiva el viernes. 
En Miami, por ejemplo, se manifestaron alrededor de 200 personas, según datos del 
aeropuerto. Además de contra el veto a migrantes, protestaron también contra la 
construcción del muro, algo que secundaron otras decenas de personas en el cercano 
aeropuerto de Tampa. 
INCUMPLIMIENTO. Por otra parte, el fiscal general del Estado de Nueva York, Eric T. 
Schneiderman, aseguró ayer que el gobierno de EU podría estar incumpliendo la orden 
dictada el sábado por una juez de Brooklyn, que bloquea las deportaciones de todos 
aquellos que sean detenidos en los aeropuertos por la entrada en vigor del veto temporal 
de 90 días. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Crear la Política Nacional del Suelo y su Inventario Nacional, objetivo del 
Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Arriba el Campo, Víctor Nava, p.web) 



En la primera sesión de la Junta de Gobierno que preside la Titular de la SEDATU, 
Rosario Robles, se expusieron los ejes y acciones para generar reservas territoriales de 
acuerdo con la vocación del suelo. 
Inicia con el INSUS una nueva etapa en lo que se refiere al desarrollo urbano y 
ordenamiento territorial, dijo el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la 
SEDATU, Juan Carlos Lastiri. 
Buscaremos generar reservas territoriales de acuerdo a la vocación del suelo, que 
permitan identificar proyectos de desarrollo de infraestructura como carreteras, presas, 
escuelas, hospitales y, por supuesto, de vivienda”, dijo el titular del INSUS, Jesús 
Alcántara Núñez. 
“En gran medida el éxito de nuestro instituto va a ser a partir del liderazgo de la 
secretaria Rosario Robles y de la coordinación interinstitucional que haya con las 
dependencias para que el INSUS sea un instrumento que coadyuve a ese esfuerzo a 
dar respuesta a las diferentes necesidades para cumplir el compromiso que todo el 
equipo del Presidente Enrique Peña Nieto tenemos para con México”, afirmó. 
Acompañado del Procurador Agrario, Cruz López Aguilar; y del director en jefe del 
Registro Agrario Nacional (RAN), Froylán Hernández Lara, y del subsecretario de 
Ordenamiento Territorial de la SEDATU, Enrique González Tiburcio, expuso que 
además de ser un instrumento para la aplicación de la Nueva Agenda Urbana, el INSUS 
será también un elemento importante para la implementación de la Política Nacional de 
Vivienda, impulsada por el Presidente Enrique Peña Nieto y se convierte en una 
herramienta importante para apoyar a los gobiernos municipales y estatales para 
generar una planeación urbana correcta en el país. 
 

Vigilan convenios de mineras y ejidos (El Siglo de Durango, Daniel Estrada, p.web) 
28 enero 2017 
La Procuraduría Agraria vigila que los convenios entre ejidos, comunidades y compañías 
mineras se cumplan y se respeten. 
Así lo indicó Pedro Silerio García, delegado de la Procuraduría Agraria en Durango, 
quien indicó que a través de este tipo de convenios se pretende mejorar las condiciones 
de vida de los ciudadanos del medio rural. 
Puso como ejemplo el contrato de ocupación temporal en 320 hectáreas firmado en 
mayo de 2016 entre el ejido San Agustín de Ocampo, en San Juan del Río, y la minera 
Real del Oro, para llevar a cabo la extracción de minerales. 
Mencionó que se establecieron compromisos como incrementar el monto del pago 
económico por hectárea, realizar obras para impulsar proyectos productivos en el ejido, 
apoyo en obras de tipo social y en otorgar becas a estudiantes hijos de ejidatarios. 
Finalmente, Pedro Silerio señaló que se cumple con la instrucción del presidente Peña 
Nieto de apoyar al máximo al campo y específicamente a los ejidos y comunidades, para 
que el agro se capitalice. El procurador agrario, Cruz López Aguilar, también ha pedido 
que se les asesore a fin de que realmente salgan beneficiados los campesinos y no solo 
sean extraídos los recursos minerales de sus tierras, sin que se genere desarrollo en 
los núcleos agrarios. 
(Información también publicada en: Yancuic/ Ahora Diario/ El Sol de Durango) 
 

Pretenden apropiarse de la cancha de San José (Tribuna Campeche, p.web) 
Calkiní.- Ejidatarios del núcleo Dzitbalché pretenden apropiarse de la cancha del barrio 
de San José, incluso no permiten que los vecinos accedan a sus predios que se ubican 
a un costado. 
Este domingo se realizó una reunión ejidal en la Comisaría, donde acudió Raúl Baeza 
Padilla, en representación de los afectados, para manifestar que su vivienda y las de 
otros vecinos, se ubican a un costado de la cancha. 
Dijo que el comisario, Pablo Cool Cauich y otros ejidatarios, pretenden apoderarse de 
la cancha aduciendo que es terreno ejidal, pero que ahora como está techada, buscan 
alquilarla para fiestas, cuando la obra la realizó el Gobierno del Estado. 



Baeza Padilla añadió que en su momento se les notificó a los encargados de la obra y 
al personal de la Procuraduría Agraria, que ellos han ocupado esos lugares desde 
hace más de 30 años. 
Inclusive cuando se realizaba la obra, se dejaron los pasos a desnivel para el ingreso 
de los vehículos, los cuales no afectan a la cancha ni siquiera cuando esté en uso, pero 
sorpresa que se llevaron los vecinos, cuando el comisario les negó el acceso al camino 
que los conduce a sus predios. 
 

Buscan regularizar 1,293 hectáreas en Huixquilucan compradas 
ilegalmente (La Jornada, Silvia Chávez González, p. 23) 
29 enero 2017 
Huixquilucan, Méx.- En años recientes, autoridades, empresarios y otros particulares 
compraron ilegalmente mil 293 hectáreas en esta localidad y ahora el comisariado de 
bienes comunales pretende regularizar su posesión y obtener el reconocimiento como 
zona urbana; sin embargo, la propuesta ha dividido a los comuneros que se dicen 
herederos de estas tierras, asignadas por decreto presidencial en 1943. 
Los terrenos comprados forman parte de las 4 mil 165 hectáreas que constituyen el 
decreto y quienes se dicen propietarios y no son comuneros, de nada son dueños. Los 
legítimos poseedores son 630 comuneros que tienen el reconocimiento legal ante el 
Registro Agrario Nacional (RAN), dijo Guillermo Pantaleón Erendo, presidente del 
comisariado de bienes comunales. 
Para que las tierras vendidas hubieran dejado de ser comunales, destacó, se tendría 
que dar cumplimiento a lo que marca la ley referida y promover un juicio ante la 
Procuraduría Agraria, que tiene la atribución de reclamar las tierras e iniciar las 
demandas respectivas, pero eso sería un camino tortuoso y desgastante, añadió el 
informante. 
(Información también publicada en: México News/ La Jornada Maya) 
 

Ejidatarios exigen justicia (Tribuna Campeche, p.web) 
28 enero 2017 
Un grupo de ejidatarios de Hunucmá protestó frente a las oficinas del Registro Agrario 
Nacional (RAN) en Mérida, por la negativa del gobernador Rolando Zapata Bello, a 
darles audiencia y por no aplicar justicia contra los que les despojaron de sus terrenos. 
En la manifestación, los campesinos expusieron que el Gobierno del Estado, mete las 
manos en las asambleas ejidales para manipularla para que siga el despojo de terrenos 
a cientos de productores. 
Insistieron que no quieren más largas a sus demandas, que les entreguen los 
documentos de una supuesta venta de sus ejidos a empresarios a través del abogador 
Rafael Acosta Solís. 
El representante de los ejidatarios, José Luis Quintal López, declaró que detrás de todo 
ello está la mano del exprocurador de Justicia de Yucatán, Acosta Solís, quien se ha 
apoderado de sus patrimonios sin pagar un solo pesos a los dueños y quien opera bajo 
el manto protector del Gobierno del Estado. 
Recordó que otro implicado en el despojo de sus tierras es la Procuraduría Agraria 
(PA) estatal que no envía visitadores para dar legalidad a sus asambleas, pero si acuden 
en las reuniones “amañadas” por Acosta Solís. 
(Información también publicada en: Yucatán a la Mano) 
 

Trabajarán con los dueños de predios (El Vigía, p.web) 
28 enero 2017 
Valle de Mexicali.- José Lauro Aréstegui Verdugo, delegado de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), hizo una visita al ejido Michoacán 
Ocampo, en el Valle de Mexicali, por invitación de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), para celebrar con los productores y sus familias el 80 aniversario del movimiento 



"Asalto a las Tierras,”, el cual permitió que las tierras fueran trabajadas por y en beneficio 
de los mexicanos. 
Mencionó que la instalación del Consejo Estatal de Desarrollo Agrario en Baja California 
lleva la encomienda de conciliar en mesas de trabajo, entre todas las autoridades del 
sector, muchos temas que se van a tribunales y tardan años en resolverse, 
repartiéndose según el enfoque de la dependencia las solicitudes agrarias para dar a la 
población una respuesta rápida. 
Lauro Aréstegui, comentó que entre los temas que se están tratando de conciliar entre 
SEDATU y las autoridades del sector, es el caso del ejido Maclovio Rojas, en Tijuana, y 
otros más en Ensenada, como es también el ejido Nuevo Uruapan, en la que se tiene el 
apoyo y participación de la Procuraduría Agraria Nacional, del Instituto de Suelos 
Sustentables (Insus), antes Corett, y de Gobierno del Estado, esperando que pronto se 
pueda resolver para que se cumpla con la entrega de títulos de propiedad. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Surge en las redes sociales espontáneo nacionalismo (El Financiero, Anabel 

Clemente, p.46) 
Ciudad de México.- Con banderas de México en la imagen de perfil o con hashtags 
como #To2unidos o #TodosSomosMéxico en Twitter y Facebook, empresarios, 
políticos, académicos y sociedad en general demostraron su apoyo y unidad para 
enfrentar al presidente Trump. 
Miembros del gabinete federal como Luis Videgaray, José Antonio Meade, Rosario 
Robles y el propio presidente Peña Nieto atendieron el llamado a utilizar la imagen de 
una bandera como foto de perfil. También lo hizo el expresidente Calderón. 
Otra iniciativa fue la petición de utilizar el hashtag #TodosSomosMexicanos, con el que 
incluso los portales radicales, como Anonimous, participaron. 
Gobernación, Cancillería y la Presidencia, también utilizaron la etiqueta 
#TodosSomosMéxico. 
 

Desplegado / Frente autentico del campo, FAC (La Jornada, Juan Antonio Medrano, 

p.15) 
Al pueblo de México 
Las organizaciones campesinas, integrantes de Frente Autentico del Campo, 
convocamos a una mega concentración, este 31 de enero a las 10 horas, en el 
monumento a la Revolución, en contra del gasolinazo, en contra de la reforma 
energética y por la renegociación del capítulo agropecuario del TLC. 
 

Gobierno Federal, Municipio De Puebla Y SEDATU En Reunión Sobre 
Desarrollo Urbano (Diario Momento, p.web). 
El ayuntamiento de Puebla, que preside Luis Banck Serrato, fue sede de la Reunión 
Técnica del Consejo de Participación Ciudadana de Desarrollo Urbano, acto inaugural 
que se llevó a cabo en el Salón de Protocolos del Palacio Municipal. En este evento el 
alcalde Banck Serrato subrayo que sí es posible hacer un trabajo serio, útil y más 
sustentable a favor de Puebla y sus poblanos. 
Abundó, en su discurso, que el espíritu de la Ley General que destaca la SEDATU, en 
representación de su Subsecretario Juan Carlos Lastiri Quirós, contiene palabras y 
conceptos claves como: congruencia, concurrencia, coordinación y participación 
ciudadana. A lo que abundo diciendo “juntos podemos continuar en el camino de la 
transformación”. 
Por su parte el Subsecretario Federal de la SEDATU Lastiri Quirós, presentó y detalló 
la importancia de la participación y corresponsabilidad ciudadana en las disposiciones 



de la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo 
Urbano. Acción a la que se sumaron el Delegado de la SEDATU en Puebla Juan ml a y 
el arquitecto Arturo Barbosa Prieto, Director del Consejo de Participación ciudadana de 
Desarrollo Urbano. 
 

Ordenamiento territorial en zona de Audi: SEDATU (Síntesis Tlaxcala, Araceli 

Corona, p.web) 
29 enero 2017 
El delegado en Tlaxcala, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
Sergio Pintor Castillo externó que para evitar la instalación de industrias “donde mejor 
caiga”, en la zona oriente de la entidad (Huamantla) cercana a la empresa alemana 
Audi, se está aplicando un Plan de Ordenamiento Territorial en la región, para evitar 
cinturones de miseria. 
En entrevista, comentó que con la reciente instalación del Consejo Estatal de 
Ordenamientos Territorial y Desarrollo Urbano (Ceotdu), “se va a revitalizar con los 
criterios que señala la Ley General de Asentamientos Humanos, el tema del 
ordenamiento territorial que ya se venía trabajando igual en coordinación con el gobierno 
del estado, y el Plan de Ordenamiento Territorial de la Región”. 
Comentó que cuando Huamantla fue declarada por la SEDATU como ciudad 
sustentable, “eso amerita que se le dirijan mayores recursos para infraestructura 
humana y evitar que haya cinturones de miseria con el impacto socioeconómico que 
están generando en la región de las plantas amadoras”. 
Con lo anterior, mencionó que ahora se pasará a la etapa de diseño de Planes de 
Desarrollo Urbano, que son las que definen el tipo y el uso del suelo para que los 
municipios emitan licencias que correspondan a estos programas de diseño urbano. 
 

Darán a conocer programas de apoyo al campo (Ensenada Net, Elizabeth Vargas, 

p.web) 
29 enero 2017 
Con la finalidad de informar a productores de la zona costa sobre los programas de 
financiamiento que existen para el sector agropecuario, la Secretaría de Fomento 
Agropecuario (SEFOA), llevará a cabo el Foro de Financiamiento 2017. 
El Director de Desarrollo Empresarial del Campo en la SEFOA, Francisco Ernesto 
Esquer Díaz, dijo que el objetivo principal es dar a conocer los diferentes programas de 
apoyos que ofrecen las diversas dependencias, fondos de inversión y fuentes de 
financiamiento; así como el establecer esquemas del mismo, apoyo, transferencias y 
estímulos para apuntalar las actividades agropecuarias. 
Se espera la asistencia de representantes de la SEFOA, Secretaría de Desarrollo 
Económico (SEDECO), Fideicomiso de Riesgo Compartido (FIRCO), la Secretaría de 
Economía, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA), entre otras. 
 

Concluye conflicto legal en Ejido Labor Nueva (El Diario de Delicias, Óscar Rodríguez 

Castro, p.web) 
28 enero 2017 
Por más de 15 años se arrastró el problema legal entre los ejidatarios de Labor Nueva, 
municipio de Julimes y las autoridades agrarias, en relación a la distribución de las 
tierras, sin embargo, de manera reciente, salió una sentencia del Juzgado Segundo de 
Distrito del Estado de Chihuahua, que ordena al Registro Agrario Nacional (RAN), 
oficializar la pertenencia de 360 beneficiarios. 
El representante legal de los ejidatarios, Alejandro Martínez, dio a conocer en compañía 
de los posesionarios, que el conflicto se había resuelto a favor de ellos tras una larga 
disputa legal entre amparos e instituciones como la Suprema Corte, los Juzgados y 



demandas que habían sido ganadas desde años atrás, sin que la autoridad reconociera 
la propiedad en ellos. 
Desde el 2011 fue publicado en el periódico oficial de la Federación, sin embargo, no 
fue acatada la orden por el RAN, así que de nueva cuenta, tras dos año, se presentó un 
amparo que le permitió a los ejidatarios ganar el caso, ordenando de manera inmediata 
la distribución y entrega de tierras a los más de 360 personas que forman parte del Ejido 
Labor Nueva, en el municipio de Julimes. 
 

Reto de senadores, 50 nombramientos (Excélsior, Iván E. Saldaña, p.6) 
El Senado de la República llegará a su segundo periodo ordinario de sesiones este 
miércoles 1 de febrero, con poco más de 50 nombramientos pendientes de servidores 
públicos por designar o ratificar, muchos de ellos, derivados de las recientes reformas 
legales en materia de combate a la corrupción, transparencia y atención a víctimas. 
Uno es el nombramiento del titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos 
Relacionados con Hechos de Corrupción, con el que entrará en vigor esta Institución 
clave del Sistema Nacional Anticorrupción.  
Entre las principales atribuciones del Consejo Consultivo del INAI se cuentan dar 
asesoría, seguimiento y evaluación a las acciones de los comisionados del Instituto, así 
como emitir un Informe anual sobre el desempeño del organismo, entre otras.  
Aunado a estos nombramientos, el reporte del Instituto Belisario Domínguez resalta que 
está pendiente, desde 2013, la designación de un Integrante del Pleno del Tribunal 
Superior Agrario. 
 

Impulsa Sadasi vivienda integral en Tecámac (Capital México, Pedro Montes de Oca, 

p.20) 
Enrique Vainer Girhs, director general de Grupo Sadasi, inauguró el complejo 
habitacional “Héroes Tecámac”. 
Indicó que gracias al subsidio que otorga el Gobierno de la República, más familias 
cuentan con una vivienda digna con todos los servicios, y sus títulos de propiedad, lo 
que les da certeza jurídica. 
A su vez, la titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), 
Rosario Robles, afirmó que “los empresarios mexicanos, junto al Gobierno de la 
República y la sociedad, somos capaces de sacar a México adelante, generar empleos 
y de otorgar garantías para que se ejerzan derechos, como el derecho a una vivienda”. 
La funcionaria federal encargada de la SEDATU destacó que “México les debe mucho 
y hoy hacemos un reconocimiento a su esfuerzo y compromiso con nuestro país”. 
En el fraccionamiento “Héroes Tecámac”, la titular de la SEDATU afirmó que mediante 
“Papelito Habla”, una de las estrategias del presidente Enrique Peña Nieto, se brinda 
certeza jurídica a las y los mexicanos, porque nos da la tranquilidad y seguridad de que 
nuestra familia tiene un patrimonio. 
 

Exige alcalde recursos federales (UnomásUno, Efraín Morales Moreno, p.22) 
En conferencia de prensa explico a los representantes de los medios de comunicación, 
la razón de sus protestas, luego de la manifestación realizada por cientos de ciudadanos 
del municipio de Valle de Chalco Solidaridad, Ramón Montalvo Hernández, quien 
encabezó los contingentes de inconformes ante la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, (SEDATU), En la sala de cabildos de la presidencia municipal, 
Montalvo Hernández expuso ante los medios de comunicación presentes que 
"Únicamente estamos exigiendo lo que tienen derecho nuestro pueblo, para continuar 
realizando obras de beneficio social". 
Acotó que en la actualidad son 55 obras en proceso, las cuales podrían detenerse por 
falta de recursos financieros, del programa federal "Rescatando Espacios" proveniente 
de SEDATU 2016, que inexplicablemente han atrasado su entrega, como consecuencia 
se desarrollan con recursos propios, solo que posiblemente en fecha cercana sean 
insuficientes. 



El edil abundó que entre los trabajos que se llevan a cabo, está la pavimentación de 
varias calles de distintas colonias, y en lo que refiere al programa HÁBITAT, se colocan 
pisos y techos de concreto, que se destinan para apoyar a la gente en pobreza extrema, 
mediante estudio socioeconómico.  
Señalo que "Aún faltan muchos espacios por rescatar, su rehabilitación, aunque es 
costosa, es bastante necesario llevarla a cabo para que la familia vallechalquense 
cuente con lugares deportivos y de esparcimiento limpios y seguros". Declaró. 
 

Conceden amparo a favor del ITT (El Siglo de Torreón, Angélica Sandoval, p.web) 
27 enero 2017 
Torreón, Coah.- En medio de una manifestación de estudiantes y docentes sobre el 
bulevar Independencia, el Poder Judicial de la Federación concedió el amparo 
interpuesto por el Gobierno de Coahuila a favor del Instituto Tecnológico de Torreón 
(ITT), ello para evitar que el plantel educativo sea despojado de 86 hectáreas luego de 
que el Tribunal Unitario Agrario emitiera una resolución a favor del ejido Ana. 
Ayer, un numeroso grupo, se postró al exterior del Poder Judicial con pancartas con 
leyendas de "Que el poder económico no se imponga sobre la educación pública", 
"Exigimos justicia" y "Que el poder económico no dañe la educación de la Comarca 
Lagunera". 
"En la demanda, hay una sentencia que dice que 14 hectáreas son para el Tecnológico 
que corresponden únicamente a sus instalaciones y 86 hectáreas para el ejido Ana", 
dijo Hugo Alberto Onofre Sánchez, secretario general de la delegación D-V-14 de la 
Sección 61 del SNTE. 
Explicó que en su momento, el Gobierno Federal fue quien adquirió 100 hectáreas para 
restituirle a los ejidatarios donde se encuentra el plantel ubicado. 
 

“Urge una nueva reforma agraria que potencie al campo” (El Universal.com, 

Teresa Moreno, p.web) 
29 enero 2017 
México requiere pensar en una nueva fase de modificaciones constitucionales, una 
nueva reforma agraria en la que se debiera considerar la manera de convertir o repensar 
y administrar los 100 millones de hectáreas que continúan siendo de uso ejidal y 
comunal, que lleva a convertir a sus propietarios en socios de las empresas para 
fomentar el desarrollo de los sectores turístico, industrial o la reforma energética. 
En entrevista con EL UNIVERSAL y a poco de que se cumplan 25 años de la publicación 
de la Reforma Agraria, el 26 de febrero de 1992, y previo a la celebración del centenario 
de la Constitución, Maribel Concepción Méndez de Lara, magistrada del Tribunal 
Superior Agrario, vislumbra la necesidad de plantear una nueva reforma al campo. 
Señala que la reforma del presidente Lázaro Cárdenas del Río quedó rebasada porque 
tenía una visión de Estado paternalista, y reconoce que la de Carlos Salinas de Gortari 
en 1992 tiene muchos pendientes, entre ellos que no ha podido sacar de la pobreza a 
los pequeños productores —propietarios de cinco hectáreas—, ni ha logrado garantizar 
que los incentivos y apoyos se entreguen de manera generalizada. 
Comenta que, si bien todavía no se ha planteado, la nueva reforma agraria debería 
considerar la manera de convertir a los ejidatarios y comuneros en socios que impulsen 
el turismo o la industria. Dice que es necesario garantizar que los campesinos vendan 
sus tierras a precios justos y no por debajo de su valor comercial, y que ellos también 
se beneficien de los réditos que buscan los empresarios o privados que adquieren sus 
tierras. 
 

Wixárikas de Jalisco crearán policía comunitaria (La Jornada, Juan Carlos G. 

Partida, p.28) 
Guadalajara, Jal.- La comunidad wixárika (huichola) de San Sebastián y Tuxpan de 
Bolaños anunció la creación de una policía comunitaria que empezará a operar cuando 
se ordene reanudar la restitución de tierras a indígenas en Huajimic, Nayarit. 



Se reclutará a un grupo de comuneros convencidos para defender nuestra comunidad, 
porque el gobierno mexicano no nos garantiza seguridad, dijo Ubaldo Valdez 
Castañeda, secretario de bienes comunales de San Sebastián y Tuxpan. 
Acompañado de Miguel Vázquez Torres, presidente del comisariado de bienes 
comunales de la misma demarcación del norte de Jalisco, Valdez Castañeda afirmó que 
la policía comunitaria wixárika seguirá el ejemplo de Cherán y Ostula, Michoacán, que 
recuperaron la seguridad por medios propios. 
El pueblo wixárika, aseguró, no busca desafiar al Ejército ni a otras instituciones, sino 
garantizar la seguridad. No vamos a permitir que un wixárika sea retenido o lastimado, 
agregó. 
Según Ubaldo Valdez, además de las órdenes de restitución de tierras, su comunidad 
padece abigeato y robos comunes, pero las autoridades de Jalisco y de Nayarit sólo 
patrullan en caravanas y se van. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

México diversificará agroimportaciones (El Economista, Roberto Morales, PP-22-23) 
En su primer contacto con altos funcionarios del gobierno del presidente 
estadounidense, Donald Trump, Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, les 
informó que México tiene la alternativa de diversificar las fuentes de sus importaciones 
agropecuarias. 
“Les advierto: la apertura para granos y productos agrícolas y agropecuarios de Brasil y 
Argentina les va a comer el gran mercado que hoy ustedes tienen en México”, narró 
Guajardo la forma en cómo transmitió este mensaje. 
El secretario de Economía se reunió el miércoles de las 9 de la mañana a las 6 de la 
tarde, incluida una comida, con Peter Navarro, jefe del Consejo Comercial Nacional; 
Stephen Bannon, asesor senior de la Presidencia de Estados Unidos, y Jared Kushner, 
consejero superior de Trump, en Washington DC. 
De acuerdo con el titular de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, México apunta a ser un 
socio estratégico en el tema agroalimentario para los países árabes (mercado de más 
de 1,600 millones de musulmanes en 23 países), con planes para comercializar en cinco 
años más de 1,000 millones de dólares, en un mercado que importa entre 80 y 90% de 
sus insumos. 
 

Fortalecerán protección del patrimonio agroalimentario nacional (Quadratín 

Michoacán, p.web) 
Ciudad de México.- El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (SENASICA) firmó un convenio de colaboración con la Comisión 
Nacional de Seguridad (CNS) con el objetivo de fortalecer la cooperación entre ambas 
dependencias a fin de vigilar la introducción de productos agropecuarios, acuícolas y 
pesqueros al país, así como su movilización interna. 
El documento firmado por el organismo de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), prevé un intercambio efectivo de 
información entre las dos dependencias para generar acciones estratégicas que 
refuerce la inspección de cargamentos de productos de origen animal y vegetal que 
ingresan al país y se movilizan a lo largo del territorio nacional, señala un comunicado 
de prensa. 
Durante el acto protocolario, el director en jefe del SENASICA, Enrique Sánchez Cruz, 
resaltó que el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación (SAGARPA), José Calzada Rovirosa, ha instruido establecer los 
mecanismos necesarios para garantizar que a la mesa de los mexicanos lleguen 
alimentos sanos e inocuos. Por su parte, el Comisionado Nacional de Seguridad, Renato 



Sales, destacó la disposición del SENASICA para fijar los cimientos de una alianza 
fructífera, que brinda seguridad a la alimentación de los mexicanos. 
 

Subirán 20% los productos del campo (El Sol de Cuernavaca, Raúl Morales, p.web). 
28 enero 2017 
Andrés Soriano Molina, dirigente estatal de la Unión General, Obrera, Campesina y 
Popular (UGOCP), informó que los incrementos desmedidos a los combustibles obligan 
al sector campesino a elevar a sus productos en un 20 por ciento. 
Previo a la reunión del Congreso Agrario Permanente (CAP), donde se nombró a 
Genoveva Flores Ramírez como coordinadora y se abordó el tema de la marcha 
nacional campesina para el 31 de este mes en la Ciudad de México, Soriano Molina 
lamentó que al Gobierno Federal “no le importe el campo, porque sus políticas públicas 
son contrarias a lo que el sector requiere. No es posible que apoyen a empresas que 
importan alimentos y al sector primario lo dejen con migajas de recursos”. 
Manifestó que los campesinos no pueden “seguir con los mismos precios; reclamamos 
un alza de los productos, porque nos cuesta más trabajo producir lo que generamos con 
maquinaria, fertilizantes y otros artículos”. Adelantó que en Morelos incrementarán el 
precio de la tonelada de sorgo y maíz y que “lo que se ha planteado es un aumento de 
20 por ciento generalizado en los artículos del campo”. 
En cuanto al subsidio de tres pesos al combustible que presume la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), expresó que 
la ayuda es irrelevante; “no impulsa ni beneficia en nada al sector agropecuario, 
necesitamos políticas públicas que encaminen a hacer crecer el ramo productivo”. 
 

Legisladores del PAN buscan brindar apoyo a campesinos (Periódico Correo, 

p.web) 
28 enero 2017 
León, Gto.- La fracción de diputados federales del PAN se reunieron en el Comité 
Directivo Municipal de este partido con campesinos del Congreso Agrario Permanente 
(CAP) en Guanajuato para presentarles la situación financiera por la que está pasando 
este sector y lograr que desde San Lázaro ésta pueda mejorar. 
Al respecto el diputado federal, Miguel Salim dijo que en esta reunión se vieron tres 
temas; el primero fue acerca del impacto al campo con el incremento de las tarifas que 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha implementado, mismo que ha crecido casi 
un 200% desde 2003 a la fecha, pese al precio preferencial. 
Asimismo, indicó que los legisladores se comprometieron a reunirse nuevamente con 
los campesinos dentro de 30 días para darle seguimiento a sus inconformidades. Y 
finalmente señaló que él ha estado buscando diferentes sectores, como el industrial, 
servicios y comercios para ser un intermediario con los empresarios y los legisladores 
en la Cámara de Diputados. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Líder de CNC desaira a Renato Alarcón en toma de protesta (Noreste, Valeria 

Marcial, p.web) 
29 enero 2017 
Xalapa, Ver.- El líder la CNC en Veracruz, Juan Carlos Molina Palacios, desairó al recién 
nombrado presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) de Veracruz, Renato Alarcón Guevara, durante su toma de protesta. 
Tarde, pero llegó al evento, para presenciar la toma de protesta de Renato Alarcón 
Guevara, el líder de la Confederación Nacional Campesina en Veracruz, Juan Carlos 
Molina Palacios. 



Fue minutos antes de la toma de protesta del ex delegado del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales a los Trabajadores del Estado (ISSSTE) quien se separó del cargo el 
viernes para asumir la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
que el líder, saludó a los integrantes del presídium, como al senador Pepe Yunes y al 
momento de pasar por enfrente de Alarcón Guevara, se saltó con la delegada del Comité 
Ejecutivo Nacional, Lorena Martínez Rodríguez. 
 

Perfilan a Cota para Nayarit (Zócalo, p.web) 
29 enero 2017 
El senador Manuel Cota será el abanderado del PRI al Gobierno de Nayarit, entidad 
actualmente gobernada por el tricolor Roberto Sandoval. 
El senador Manuel Cota Jiménez será el candidato del PRI al Gobierno de Nayarit, luego 
de que el viernes pasado fue emitida la convocatoria para elegir al abanderado del 
tricolor rumbo a los comicios del próximo 4 de junio. 
Con una operación política previa, para considerar el registro de un aspirante único, se 
espera que Cota solicite licencia como senador el próximo 5 de febrero. 
Está previsto que su registro en la sede del Comité Directivo Estatal se realice el 6 de 
febrero y al día siguiente se confirme su postulación. 
Sin contienda interna de por medio, Cota Jiménez estará listo para iniciar su 
precampaña a partir del 8 de febrero. 
Actual dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Cota Jiménez fue 
Alcalde de Tepic, en el periodo 2005-2008 y diputado federal en la 61 Legislatura. 
 
 
 
 
 

 

 
Para consultar fechas atrás >>> 

 
Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

http://www.pa.gob.mx/noticias/atras.htm

